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パネリスト講演:高齢者の視点から 

株式会社スギヤマ薬品人財本部教育部顧問 中田素生 

私は現在名古屋市で，高齢者に対していろいろお話をしております。その中でまず社会福祉協議会と一緒に仕

事をしておりますが，私が徳島文理大学薬学部で小松島市社会福祉協議会と一緒にやっていたのと同じ形でやって

おります。名古屋市は高齢者はつらつ推進事業というものを行っております。それは健康体操だとか，レクリエーショ

ンを楽しみながら介護予防をするというような，割とレクリエーション的なことをやっているのが現状です。名古屋市内

には 16 区ありまして，144 会場で 1 会場が大体 25 人定員ぐらい，多くて 30 名ぐらいまでです。ほとんどが女性です。

中川区と緑区は区で 16 会場あり，私は一応全部回りました。25 名中できれば居眠りするのを 2 名以下にしたいと。1

時間半やってですね。ということですので，先ほどお話しされた方々に比べるとスライドが非常に幼稚なようになって

いますけれども，ユニバーサルデザインフォントを使っております。 

 

 

平成 27 年 5 月からこの活動を開始しました。平成 29 年の末までに 169 回，いろんなところで同じような話をしまし

た。講演のあとの質問としては，やはりジェネリックのことが非常に多い。ジェネリックに関して不安を持ってらっしゃる

方が非常に多いということもあって，平成 30 年 1 月よりジェネリック医薬品を中心にやり，アンケート調査もやっていま
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した。今予定が 52 回ですけれども，そのあとも何回か入っていますので，かなりの数になっています。 

 

聞くまではどうだったか，聞いたあとはどうだったかということで，アンケートを取ってみました。そのアンケートでは，

「１．薬を飲んでいるか，飲んでいないか」から，「２．薬をもらっている場合ジェネリックを服用しているか，いないか，

知らない」というのもあります。「３．ジェネリックを使用していない理由」はどうか。私はマスコミだとか，そういうことも結

構あるだろうと思っていました。「４．ジェネリックを使用する動機はどういうことか」と聞いてみました。「自分で決めた，

医師のすすめ，薬剤師」とかいうことでやりました。 

私はこれまで多くのところは無料でやっていますので「いい講演でした」という話が多い。ですから内容の良し悪し

についての質問は入れていません。集計する先生からは作り方がまずいと言われましたけれども。 

話を聞いて，「６．ジェネリックに関しての不安は解消できたか，少しは解消できたか，できなかったか」というような
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ことで聞いてみました。「７．ジェネリックを使っていない方に，使ってみたいか，一度試してみたいか，今まで通りでい

いか」ということを聞きました。倫理委員会を通していませんので，学会発表に使用してもいいかということも聞いてみ

ました。アンケートは今のところ 13 会場で 287 枚回収されまして，有効解答者数が 271，学会発表拒否が 5 名いらっ

しゃいました。今年の日本薬剤師会学術大会の時には 800 例ぐらいまで伸ばしたいと目論んでいます。 
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私の話を聞く前の「ジェネリック医薬品を使用しない理由」では，マスコミの意見というのは比較的少ないですね。

信頼性がないというのもそれほどではない。やはり医師の意見が非常に多いというのが，先ほど坂巻先生のお話もあ

りましたが，こういうところが非常に強い。中には安物が嫌だという方もいらっしゃるのですが，全体的にはスライドにあ

るような状態です。 
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理解されるためにはどう話をしたらいいかというのを最初に話した時に，「小学校 5 年生がわかるように話をしてく

ださい」と言われました。なぜ小学校 5 年生なのかというと，あの当時ですから英語学習が入ってくるのは小学校 6 年

生からです。英語を入れてもらっては困ります，横文字を入れては困りますということで，カタカナ語，専門用語という

のはできるだけ使用しないようにお話をしています。話はプラセボ効果から入っています。それとジェネリックとか後発

品というものをもう少しいい名前にできないかなとは思っています。何となくジェネリックと言うと高齢者にはわかりにく

いですし，ジェネリックってどういう意味？とか聞かれると，なかなか答えにくい。後発品，先発品と言うと，何となく悪

いようなイメージがあるので，何とかいい名前がつかないかなとは思っています。高齢者にわかる言葉が欲しいという

のは思っていることです。 

 

実際のスライドをちょっとご覧いただきます。私はある会社のものを実際に使っています。これ，二重盲検法なんか

から入っていくのですが，本物と偽物。いわゆる偽物でうどん粉をこねたようなものでも効果があると思いますかという

話をして，実際は 32％もあると言うと，やはりかなりびっくりされます。ですから皆さんも，薬剤師が先発品と安い薬が

あるけれど，どちらがいいですかというような聞き方をしたら，安い薬は絶対に効かないですという話もします。そういう

ところが重要だというふうには思っています。 
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私の経験ですが，詰め替えたら 4 錠でないと効かなかった下痢止めが 1 錠で効く。結局私は祖母をだましたけれ

ども，本当に必要なのは何でしょうか。本当に必要なのは薬が効くこと，病が治ることなので，下痢が止まればいいわ

けです。そういう意味では，だまそうと何をしようと，まあだまそうとか何かしようというわけではないわけですけれども，

この私が祖母をだましたのはいいことですから，皆さんも信用して飲んでいただけると「効果がある」いう状態になる。

ですから皆さんも「１錠で効果がある」というふうにしていただけるといいですね，というような話をします。 

 

これはエルメッドエーザイさんに許可を得て使っていますけれども，1999 年。これはびっくりしました。こんなことが

できるのかというのは非常に驚きました。これを開発したのはもしかしたら他のところかもしれませんが，私が初めて知

ったのはジェネリックメーカーが作ったものです。ジェネリックメーカーでもこれだけのことができるところがあるという話

をします。口腔内崩壊錠に関して言えば，RACTAB 錠と先発品を水に入れて参加者に見せています。このどちらが

先発品だと思われますかということですね。そうしてみると RACTAB 錠のほうが非常に早く溶ける。溶けるというかバラ

バラになるのです。そういうのを目の前で見せるということをしています。 

 

それともう一つ。費用が安くなるというのも確かにあります。でも 2 割負担の方は差額が 1,900 円出ても 380 円ぐら

いですよね。380 円ぐらいだったらいいわ。1 割の方だったらもっと安いですよね。でも名古屋市（県，国の負担も含め

て）はこれだけ多くの負担を抱えるんですよ。皆様方が先発品のほうがいいと言われることは，名古屋市がこれだけ困

るのですという話をします。私たちが大好きな名古屋市を守るためには，どうしたらいいかということも考えてみてくださ

いと。 
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またブイフェンドというのがありますね。これをジェネリックにしていただくと，皆様方は 2 万円ぐらいしか変わらない

けれども，名古屋市は 8 万円近く変わる。またこれを使うようなことがあったら必ず高額医療になりますから，相当な額

を名古屋市は負担しなくてはいけない。私たちはワンコインで 2 年に 1 回胃カメラが飲めますし，インフルエンザワク

チンは 1,500 円でできるというのが今の名古屋市です。そういうところを守るためにはどうしたらいいかということも考え

ていただきたいというようなこと。皆さんの負担だけではなくて，名古屋市のことを。で，私たちがこうやって医療費を抑

えて国民皆保険というのを後世に残すということをしていただきたい，というふうなことを今言っています。  

そしてジェネリックを服用していない 52 名に関しても，私がお話をしたあとは 27 名 51.9％の方が服薬してもいいと

言われていますので，やはり薬剤師の説明が十分というか，なかなかうまくできていないのだなというのは思いました。 

 

 

 

 

 


